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DOUANE

LE VRAI VISAGE  
DU DIRECTEUR DES DOUANES
TWEETER COMPULSIF  
OU FROID GESTIONNAIRE ?
Visiblement le syndicalisme version CFDT n’est pas du goût de notre 
directeur général... 

Il faut dire qu’au delà de dénoncer 
les errements des politiques 
publiques douanières mises en place 
par ce DG, la CFDT Douane a mis 
en place un système qui permet de 
passer de la parole aux actes. 

Voici notre méthode :
QQ Veille parlementaire pour 

identifier le plus rapidement possible 
les amendements qui mettent à 
mal notre réseau douanier ou notre 
réglementation.
QQ Veille des réseaux sociaux, pour 

identifier rapidement toutes formes 
d’attaques contre la douane de la 
part de nos décideurs nationaux ou 
européens.
QQ Action de lobbying. Eh oui, malheureusement il faut utiliser les mêmes 

armes que nos adversaires. La CFDT Douane a mis en place une cellule 
chargée d’agir au plus vite auprès des décideurs (élus, ministres) et des 
corps intermédiaires ( défenseurs des droits, syndicats, associations.) qui ont 
potentiellement de l’influence sur les décisions finales.
QQ Cellule juridique. Pour saisir au plus vite les tribunaux administratifs ou le 

Conseil d’État.

Et ce mode de syndicalisme obtient des résultats concrets :

Accompagnement social : C’est 1,5 millions d’euros versés aux douaniers 
restructurés en 2017 ( source bilan social 2017 )
Salaire : Avec le gel du point d’indice il fallait trouver une méthode de 
contournement pour permettre des augmentations de revenu : ce fut PPCR. Sur 
la loi de finance 2019, + 3,1 millions d’euros en 2019 pour les douaniers ( source 
DGDDI ). Au final PPCR c’est 5 milliards d’euros investis dans le salaire des 
fonctionnaires (source Cour des comptes).1 
Dans une époque où on demande à un DG de faire des économies, 
l’engagement de la CFDT a contraint nos ministres à verser plusieurs millions 
d’euros aux douaniers.

ET POUR LA GARANTIE ? MONSIEUR LE DIRECTEUR, À 
PART DES “TWEET... TWEET...” VOUS FAITES QUOI ?

1 Pour ceux qui souhaitent avoir un ordre d’idée, le plan santé présenté il y a quelques mois, sensé 
refonder l’offre de soin sur les 50 années à venir et refonder l’hôpital, représente un investissement de 3,4 
milliards d’euros.

https://finances.cfdt.fr/portail/finance-recette_10944
https://twitter.com/cfdtfinances


La CFDT vient d’alerter l’ensemble des personnels sur un amendement parlementaire (en date du 
28/09/18) qui va considérablement affaiblir notre réseau ancestral de contrôle de la Garantie et peut-
être réduire celui-ci à néant dans un délai proche.
Notre DG visiblement totalement dépassé par cette annonce n’a pu cacher en Comité Technique ou, bien 
sûr, sur les réseaux sociaux, son « désarroi » et sa susceptibilité agressive et hors de propos face à une 
CFDT pugnace qui a décidé de mettre à mal la communication huilée de l’administration en matière de 
restructuration. Artifices et jeux de posture outrés, cachant mal une méconnaissance totale des activités 
réelles de nos collègues dans cette matière et la réelle portée de cet amendement. Trop technique peut 
être?
Conformément à notre engagement et à notre méthode, le surlendemain nous étions à l’Assemblée 
Nationale pour saisir le vice-président de la commission des finances et le rapporteur de la loi sur 
cet errements. Celui-ci reconnaissant que l’amendement avait été écrit par les professionnels de 
la bijouterie… du lobbying pur sucre, nous avons alors clairement indiqué les dangers réels de cet 
amendement.

ET VOUS MONSIEUR LE DIRECTEUR, QU’AVEZ-VOUS FAIT À CE JOUR POUR 
SAUVER CETTE MISSION ?

Nous avions déjà connu cette posture il y a quelques mois quand nous sommes montés à l’offensive 
et avons saisi le défenseur des droits sur des questions concernant les personnels recrutés RQTH 
(Reconnaissance de la Qualité de Travailleur Handicapé).
Une incompréhension du nouveau « nouveau monde » ?
Alors qu’on nous annonce un pseudo changement de méthode au plus haut niveau de l’exécutif actuel 
et la soit-disant prise en compte de la parole syndicale, il semble donc que le capitaine de notre navire 
ait du mal à accepter la contradiction que nous lui portons. D’autant plus surprenante attitude, de notre 
hiérarque en chef, qu’il reste quasi systématiquement muet face à des attaques bien plus personnelles 
lues ici ou là… 

MONSIEUR LE DIRECTEUR, « LÂCHEZ » UN PEU TWITTER, LES AGENTS 
INQUIETS SUR LEUR AVENIR VOUS ATTENDENT SUR LE FOND DES 
DOSSIERS.

Vous nous avez en Comité Technique alerté sur la possibilité de voir des amendements parlementaires 
proposer le transfert à la DGFIP de la TVA Pétrole et de la TVA à l’import, ce qui représente la majeure 
partie de ce que recouvre la douane (et donc aussi de ce qu’on récupère ensuite de contrôle).
Vous vous devez de vous opposer à une telle mesure, contraire à l’intérêt de l’administration que vous 
dirigez et de ses agents. Il ne suffit pas d’être à l’écoute des lobbys il faut sauvegarder nos missions et 
intervenir plus concrètement sur les législateurs !

LA CFDT SERA AU RENDEZ-VOUS POUR 
CONTRECARRER CES PROJETS, NOUS AIMERIONS NE 
PAS ÊTRE SEULS ! 
A BON ENTENDEUR...


